

LA PRENSA

DIRECTOR-REDACTOR: Manuel María Sánchez. REDACTOR: Hugo Larja.

BOLETÍN REGIONAL
QUITO

AÑO I

Quito, (Ecuador) Viernes 15 de Octubre de 1909.

Núm. 56

La Prensa

DIARIO DE LA TARDE

Dirección y Administración:

Carrera Mejía, casa Núm. 16 letras, B. C.

CONDICIONES DE SUSCRIPCIÓN

Por un año..... \$ 1200
Por un mes, a domicilio..... 100
Por un mes, en la Administración..... 100
Número suelto..... 05

AVISOS Y REMITIDOS

Avisos: precios convencionales.
Remitidos por una columna..... \$ 40,00
Por media columna..... 20,00
Por un cuarto de columna ó menos..... 10,00

Para todo el relacionado con este periódico, dirigirse a su Administrador Sr. Don

Ricardo Jaramillo

Ante la opinión pública

Leal, honrada, decentemente, como acostumbramos proceder siempre en todos nuestros actos, hemos en diversos números de este diario, combatido el Proyecto de contrato presentado a la Cámara de Diputados por el mejoror Ernesto Franco ó por el mayor dicho, por la Comisión especial que, con cariño verdaderamente paternal, lo adoptó como suyo.

Hemos considerado el asunto en sus diversos aspectos: en el jurídico, en el político, y muy especialmente, en el económico, y, con la ley y los números, hemos probado no sólo la inconveniencia del contrato aquel sino los grandes peligros que acarrearía a la República, convertida hoy en algo como la política incoherente del Orán, para apoderarse de la cual están echando a suertes explotadores de los intereses de la patria.

En el examen de esa famo-sísima fianza hemos comprobado la mayor seriedad y la más completa calma y, aunque la sola propuesta de una operación semejante levantaba en el alma de todo patriota manijadas de justa indignación, aunque esa sola propuesta conculcaba una patrio ofensa a la dignidad nacional, no nos hemos dejado arrastrar por la violencia y, asegurando que en contrario los concesionarios presentados, no hemos apelado, en manera alguna, al dictado, que no es insulto la razón ni la lógica es dictaria.

Que no tenemos los planes, admirables alcances á ciertos financieristas de aliendennuestras fronteras que tratan de constituirse en mentores nuestros en achaques de haciendo, es verdad que no poseemos tela de juicio; pero cremos que, para hacer ver lo legal y constructivo de una negociación, no es de absoluta necesidad que un hacendista consuma sino tener sentido común, aun conocimiento de las leyes del país y el empeño de salvaguardar los intereses ecuatorianos, empujando no puede ser el extranjero en un plano, yanqui ó inglés, por ejemplo.

Con todo, como nos pudiéramos estar equivocados en nuestras apreciaciones nos presentamos de nosotros mismos en mucho menor; con *honniam est error* y aun los que se honran están expuestos á llamarse a engaño, hemos querido consultar sobre tan grave asunto la opinión ilustrada de muchos de nuestros hombres públicos, de nuestros aborres, banqueros y personas que en honrabilidad, aúnan conciencia.

Con tal objeto, finalmente nos hemos dirigido respetables caballeros y las que emitan en juicio imparcial sobre esta operación, á los señores tratadas las paises manijadas y a nosotros nos ocurre que será un deseo. Las contestaciones, favorables ó desfavorables al proyecto, tendremos el honor de publicar en estas

columnas y hoy abrimos la sección dedicada a ello con las respuestas que el talentoso señor don Julio E. Mereno, Redactor en Jefe de "El Comercio" de esta capital y el ilustrado y patriota Gerente de la Sociedad de Crédito Agrícola se han dignado enviarnos.

El público al fijarse en las contestaciones de individuos de diversos partidos, sabrá decidir quiénes estamos en lo justo, quiénes estamos amparados por la verdad y la justicia; los negociantes que quieren hacer de tutores y curadores del Ecuador *per seculo* ó nosotros que anhelamos que no se sacrifiquen los más sagrados intereses y hasta el decoro mismo de la República.

A ese fallo, al fallo del público, nos sometemos: él decidirá.

Noticias Universales

ALEMANIA

Gustrow, 12.—Se reunió el jurado para juzgar a Augusta Zabel, modista berlinesa, acusada de haber dado muerte—en el mes de marzo último a Frieda Barthold, cantautora de Opera, por celos. El veredicto la consideró culpable y como tal la condenó a la pena de muerte.

En este estado de cosas, ella ha evitado testimonios para comprobar que fue engañada por un agente viajero de Berlín, quien después de abandonar, se comprometió en matrimonio con miss Barthold. Miss Zobel añade, que sólo fue su intención destruir la vida de su rival, dándole un tiro en el cuello, pero que por casualidad le penetró la bala en el ojo izquierdo, dándole muerte instantáneamente.

RUSIA

San Petersburgo, 12.—El Ministerio respectivo ha sometido á la consideración de la Duma el presupuesto de ferrocarriles que destina la cantidad de sesenta y dos millones de rublos para la construcción de los ferrocarriles de Siberia y Amur en el año de 1910.

INGLATERRA

Londres, 12.—El correspondiente del "Daily Telegraph" en Belgrado, comunica que el exultán Abdul Hamid intentó escaparse de la Villa Salónica, aprovechando de que un operario efectuaba algunas reparaciones en la residencia. Parece que Abdul Hamid mostró disgusto por el aspecto sucio de este individuo y le ordenó que se fuera á bañar. Mientras acontecía, Abdul Hamid se puso la ropa del operario y descendió por las escaleras del jardín, habiendo salido á la calle donde fue reconocido por uno de los guardias y regresado á la Villa, donde guarda prisión.

MARTECOS

Melilla, 12.—En el hospital han fallecido 23 soldados heridos en el último encuentro en las cercanías de Zelulán.

El General Marín acompañado de Casarte ha inspeccionado los campamentos de Beni-car.

Los técnicos han declarado que las riquezas mineras de Beni-bulfar son enormes y que el conjunto de los trabajos se evalúa en cuarenta millones de francos.

El 50 por ciento

de su valor se dá a la persona que haya encontrado y entregue en esta imprenta un par de Arteses brillantes, en forma cuadrada, y un anillo con dos brillantes y una esmeralda, los cuales el 28 del mes próximo pasado.

Quito Octubre 4 de 1909.

Analisis Químico-Técnico DE LA CERVEZA MAUME & GRANGER SUCESORES DE QUITO

LABORATORIO QUÍMICO DE Jose M. Vivar y José M. Francisco Gorral

SOBRE CIEN PARTES

Es un líquido perfectamente diafanos sin ningún depósito aromático, de color dorado, con la densidad de 1,014 á 14 grados y que tiene por composición centesimal la siguiente:

Alcohol.....	55,50
Extracto.....	0,0643
Acido carbonico semifijado.....	0,081
Acido láctico.....	0,026
Acido acético.....	0,009
(Total de ácidos, referida al ácido fosfórico 0,097)	
Agua.....	88,579

100,000

El extracto está compuesto de 1.80 de maltosa, y de 3.748 de dextrina, materias proteicas, y sales.—El aroma y el amargor agradable, está dado por lúpulo de buena calidad.

Delas cantidades de alcohol y extracto, encontradas por ciento, se deduce que, esta cerveza, está preparada con esmero y la hacen, una bebida alimenticia, reconfortante, y por lo tanto inofensiva; en una palabra, ES UNA CERVEZA TIPO: á la que desearía imitarse todas las fábricas de cerveza en el Ecuador; pues que, esta cerveza de la que ocupamos, está preparada tan sólo con cebada, lúpulo y agua.

José María Vivar

GRAN HOTEL

Teléfono—122—Quito—Ecuador—Apartado 131
Carrera García Moreno—Frente á la Iglesia de la Concepción

El único de primera clase en la República
Servicios completos de restaurant, cantina, etc. etc.

Piezas y departamentos á todo gusto

Se admiten á todas las restauración á las precios siguientes:

Almuerzo mensual..... \$1,300,00

Tarjetas de 30 comidas..... \$30,00

Se venden tarjetas de abono desde diez comidas.

Licores, cervezas, etc., todo legítimo y barato.

EL HOTEL CONTINENTAL

ha puesto ya al servicio del publico su lujoso BAR y proximately inaugurará los comedores reservados.

Estudio General DE Balarezo y Cordova

ABOGADOS—Quito Ecuador.

(Carrera Venezuela, —Casa No 70—frente al Banco del Pichinchi y al Hotel Royal)

TELEFONOS: "Estudio de Balarezo y Cordova" N. 279.

"Balarezo Dr. Manuel R." (su casa) N. 300.

"Cordova Dr. Gonzalo S." (su casa) N. 208.

Dirección telefónica, "Estudio Central"—Apartado de correo N. 290.

Horas de Despacho Pública, de 1 á 3 de la tarde.

Los interesados pueden dirigir sus comunicaciones y encomendar sus asuntos á la Sociedad "Balarezo y Cordova" ó particularmente á cualquiera de los señores, Manuel Ramón Balarezo y Gonzalo Segundo Córdoba.

Los poderes se conferirán á los dos socios conjuntamente ó á uno solo de ellos; mas no á la firma social.

Licores extranjeros legítimos y de las mejores marcas venden por mayor y menor los señores

MOSCO & POBTILLA

Francisco Burini G. ARQUITECTO-CONSTRUCTOR

TALLERES DE MARMOLERIA Y CARPINTERIA

Tiene ya instalada su fábrica de baldosas de todos colores, mosaicos, &c. para veredas, puestas, alacenas, baños, posebreras, &c. &c.

Además se encarga de pedidos á Europa y Estados Unidos de toda clase de materiales de construcción y adornos de toda especie.

Quito, Agosto 10 de 1909.

Palique

(COLABORADO)

(Conclusión)

Lo fogoso y arrebatado de su espíritu, que jamás pactó con la codicia ni con la ambición, su misma soberbia que siempre le llevó á combatir á todos los hombres del poder; el hecho de haber consagrado su pluma á extirpar las injusticias de la política; todo ello le habrían mantenido en todos los trances á la altura de sus ensueños. Y sobre todo, la muerte se lo llevó á tiempo, inmaculado, y así debe de vivir en la memoria de sus admiradores, siendo una profanación de su recuerdo evocar para mezclarlo con las miserias de ogaño.

Abstención de revoluciones—un remedio negativo para el militarismo—se impone recurrir á medios positivos que lo combatan y que den fin con los despotas. Nos atrevemos así mismo á insinuar dos importantes y casi todos hoy, pero que con el andar del tiempo, y siendo perseverantes y tenaces en usar de ellos, pudiera que sazonasen buenos frutos; son la prensa y las elecciones.

La prensa ha trabajado siempre, pero siempre también fue incitadora de las revoluciones; y hoy debería encargarse, ante todo, de combatiendo los despotas. Pero al proceder así, es claro que todo el brío del combate tendería que concentrarse en ella; si se renuncia á pelear con la espada, es fuerza manejar la pluma con extraordinaria y vigorosa entonación.

Con la prensa se puede labrar mucho surco hasta en las piedras. Pero para hacer uso de las piedras, ya q' no se bace uso ni del pico ni de la pólvora, hay que caldar el lenguaje, caldar el ambiente, caldar la misma piedra hasta que ella de suyo se ablande y disuelva. No es posible deshacer una piedra con patos tibios; y piedras, piedras de gran dureza son el militarismo y el despotismo, para cuya disolución exigen un verbo de fuego. Claro es, por otra parte, que no se le ha de abrumar á golpes al adversario, sino á razones, buscándole el alma, adviniéndole el modo de pensar, colocándose desde su punto de vista, para herirle allí con la luz de la verdad.

Combatamos tan sólo con la fuerza de la idea, sin dejarnos arrastrar por la vehemencia á las revoluciones, que la labor de éstas nunca fue duradera ni provechosa. Con la fuerza bruta no se labran almas, y la vida política, que es una faz, la más importante faz de la vida social, debiera ser una relación de almas, esto es, de hombres que debieran comprenderse, respetarse y tolerarse, por que todo lo demás no es sino cuestiones de fuerza; que se dan á puñaladas y mordiscos, á tiros y cuchilladas—como caballos que se ofitean y se tiran coces—para ejercer los unos imperio arbitrario sobre los otros, y negarles el pan y el agua; y cuando los dos se agotan, entonces que una tribu de bárbaros ó una manada de toros. Combatamos con la fuerza de la idea, cuyo digno y mejor medio es la palabra escrita, que su obra sí tarda en rendir frutos cuando lo da, que se anuda y para siempre. La prensa es el buril de las almas, y si labrar las almas cuesta un probro trabajo y luegoos siglos, en cambio qué cosa más bella, qué cosa más hermosa, qué cosa más noble que un alma!

Y labradas las almas, el progreso y el bienestar de los pueblos viene de suyo, de dentro para fuera, y no á la inversa, que éste es progreso positivo y gatale sin medio, que está bien como tal, frágil é instable, porque sólo lo es a la vista del fondo de las almas, es el verdadero. Sólo para conseguir la libertad del pensamiento y su libre manifestación, es preciso valorarse de las revoluciones, porque la libertad del pensamiento es vida de vida, y el pensamiento es el alma del hombre. Viven los minerales con su oscura vida química y sus fuerzas de movimiento y resistencia; viven las plantas con su vaga imprevisibilidad, creciendo y cubriéndose de flores; viven los brutos con sus vivas sensaciones, y los balaces de un rudimentaria inteligencia; todo vive en la naturaleza. Pero el pensamiento, el alto pensamiento sólo florece en el cerebro del hombre. Abogadale el pensar, y él se deja al ser humano. Seguirá viviendo como el mineral, como la planta, como el bruto, pero él quedará de hombre. Muerto el cerebro, le botarán de nuevo, eneros y garras. Ya que es fuerza limitar y regular la libertad de acción y aún la libertad del pensamiento en los juicios que se atacan directamente, orden ó un orden establecido, porque la existencia de la sociedad así lo exige, por lo menos, en las esferas del pensamiento abstracto, el espíritu humano debe gozar de libertad absoluta, de libertad infinita. Pero para dicha del humano linaje, se arronjan ya tiempos sombríos en que las limitaciones pretendieron matar el pensamiento con la hoguera; en todo pueblo civilizado impera hoy, en t-a de su amplitud, la libertad del pensamiento. Y lagamos uso del derecho de elegir. Cuando se acercan las elecciones, la prensa toda debiera lanzar un grito agudo y penetrante que los ciudadanos á las urnas, á la postre aquello se les volvería hábito de honda é indestructible raigambre, y forraría en cada uno de ellos el sentimiento de su propia soberanía. No tenemos á las urnas con la esperanza de triunfar; tenemos á hacer un ejercicio gimnástico, á debilitar el espíritu entumecido, á ejercitar la fuerza del amortiguado sentimiento patrio, como se ejercitan las fuerzas musculares con la barra y el trapico. No vamos á aplicar nuestras aptitudes al consiguimiento de algo útil, vamos á adquirir estas aptitudes, educándonos, desarrollando nuestras fuerzas, despertando nuestras voluntades; y, cuando hayamos llegado á poseer el valor y el sentimiento de nuestros derechos, ya no quedará más que ser tirano en el Ecuador. El progreso es de pacico, el más leve adelanto cuesta siglos de constante labor: es propio de la pasividad inconsciente del niño descomponerse y retroceder, aun sea pesando sobre él; pero ya es hora de que el pueblo del Ecuador sea adulto, ya es hora de que, con el juicio debido, trate de poner algo arregio en su desbaratada casa, arrojando lejos el lazo que rodea su cuello. Quiero que sólo mire para dar rienda suelta á los malhechores, quemando los libros de caballería que aborotan las imaginaciones, ejercitando con valor y celo sus deberes, meditando con madurez y tranquilidad, con empuña y constancia. ¡Te ha divertido el palique, lector amable!... ¡Nos perdona el ratio de desvariada filosofía... Trágatele, hombre, trá que éste es progreso positivo y gatale sin medio, que está bien

